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Ｈコース 

「エコツーリズム国際大会２０１３ｉｎ鳥取」 
エクスカーション（１日コース）アンケート結果 

大山の森のめぐみを体感 
ブナの森ウオーク＆大山寺の歴史コース 

ブナの森から紺碧の海へ 
大山ダウンヒルサイクリングコース 奥大山・ブナの森エコプログラム体験 

＆奥大山古道探訪コース 

大山登山コース 
１００万本のサルビアで話題・とっとり花 
回廊＆どぶろくと蕎麦のふるさとコース 日本一の質と生産を誇ったたたら製鉄 

のふるさとを訪ねる史コース 

水木しげるさんの原風景・境港と日本最 
大の太陽光発電所、水鳥公園コース 砂丘の雄大な風景にときめく、世界ジ 

オパークとナチュラルガーデンコース 国宝・三徳山三佛寺投入堂への修験の 
道登山と遙かなまち倉吉を訪ねるコース 

＝指標（目安）＝ 
 【５】大変よかった 【４】よかった 【３】ふつう 【２】あまりよくなかった 【１】よくなかった 
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自由記載

他のイベントとの兼ね合いもあり、全体的に時間に余裕がなかったように思う。
ガイドの方も普段通り案内できなかったと話していた。それでも、ガイドの方の案内は私を引き付けた。また参加したいと思うには充分な満足度だった。

大山登山のコースは、エクスカーションの時間設定の中で、おさめるのにやや無理があったと感じました。このコースがなぜ大会のエクスカーションに選ばれたのか
の説明があると、分科会の進行もしやすかったと思います。参加者の方も意見を言いやすかったのではと思います。

当時はあいにくの雨天のため予定のコースに行けずに残念でしたがガイドの方々のサポートのおかげで楽しく安全に登山を行うことができました。　スタートの時間
を、もう少し早くすれば余裕を持って、もっと多くの情報を教えて頂くことができたのではと思います。
このたびはありがとうございました。今後とも宜しくお願いします。

どうしようもないことであるが、天気が良くなく、残念でした。しかし、行程自体は非常に満足したので、今度は天気の良いときに大山に登りたいです。
大変お世話になりました。ありがとうございました。

悪天にもかかわらず、ガイドさんのおかげで楽しめましたし、完全に終了することができました。さまざまな参加者がいる中で、全員、無事、下山できたことをありがた
く思います。ありがとうございました。

鳥取県内に居住していながら、大山登山は初めての体験であり、大変楽しかったです。ただ、準備品について事前にチェック表等で教示していただけたら良かった
と思います。（雨具がなくガイドさんに借りた人がいました。）　本当に軽い気持ちで登山する若い人がいるんだなあと心配になりました。（交流会で頂上で寒かった
ので防寒着を準備してほしかったと要望していた人がいたが、当然自己責任で準備するもので、山の厳しさ、自然の恐ろしさを理解していないなと思いました。）事
故がなかったことが何よりです。

温泉券、お昼代、などなど地元に落ちるお金をプラスして１万円くらいとってもいいくらいだと思いました。

Ｂ
コ
ー

ス

大山見直しました。良かったです。
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雨の中サイクリングができた点はとても良かったです。コースからも、初めてエコツーリズムのツアーに参加させていただいた私も多くのことを学べました。特にどう
ガイドするかの難しさやお客さんをどうひきつけるかということがいかに大変かよくわかりました。本当にいい機会になりました。ありがとうございました。また大山に
来たいと思います。

足腰が丈夫ならもっと良かったと思った。

天候が悪くて残念でしたが晴れ間もあり、涼しく良かったです。当日、出会った方たちとも少しづつ話をしたりと楽しい時間でした。ただ、午後のウォーキング（？）
は、ハードで…次があるとすれば体力つけてきます。本当に楽しい１日でした。お世話になりました。地元、新発見でした！！

ありがとうございました。大変楽しい１日でした。平素のストレス発散し、たくさんのパワー頂きました。大山のガイド付きで、また行きたいと思いました。本当に素晴ら
しい、感謝します。すばらしいガイドで楽しい楽しい１日でした。

大山のふもとに住みながら見過ごしていたことをたくさん研修させていただきました。

大山でダウンヒルサイクリングをする理由を明確にするかならではもっと強調しなけらならない、「ここでも自転車やってる」という観光地に成り下がってしまうと思い
ます。

今回もそうでしたが地元出身の方がガイドをしてくれることはとても大切です。地域の良さを県内外へＰＲしていただき鳥取の魅力を広めていただければと思いまし
た。

説明いただき参考になることがたくさんありました。楽しい時間を過ごしました。ありがとうございました。２日後の筋肉痛が心配ですが

ガイドって大切ですね。今回特にそう思いました。大変良かったです。お疲れ様でした。

午後歩いていた時のコースが明示されていなかったことが、不安でした。一応最後まで歩けて良かったです。ありがとうございました。

同行の方々のお話を聞いて、大山の魅力を、改めて自信を持って知人友人に案内できると思いました。

お金を落とせるオリジナルグッズが少ないと思った。
名水を活用した小物はどうでしょうか。空のペットボトル販売（ハーブティーパック付）や、少し味の濃い料理の食べ歩きで、のどが乾いたら名水を汲むように誘導す
るとか？

食事は大切

完成されたプログラムではなかったので、今後に期待したい。

・大山登山の出発（登り始め）時間について
　A：夏シーズン（６～８月）
　　　登り始め７：３０→頂上着１０：３０→下山開始１２：００→下山１４：００
　B：春、秋（４、５、９、１０月）
　　　登り始め８：３０→頂上着１１：３０→下山開始１３：００→下山１５：００
＊今回は９：３０スタートだったため、のぼりの休憩時間短縮、昼食時のコーヒータイムなし、下りでは休憩１回だけなど、かなり余裕がない登山でした。
・これは登山者の体力、食事、下りの疲労感、気温などを考慮したスケジュールです。

登山のコースでしたので、スタート前の体操、下山後のストレッチなど、けが防止の為のアドバイスがあったらよいなと思います。

弁当　良かったのですが、私の弁当につけものを入れ忘れてました。
ガイドの皆さんには、大変お世話になりました！ありがとうございました。
ぜひ、地元と連携したとりくみを発展させてください！！

他のイベントとの兼ね合いもあり、全体的に時間に余裕がなかったように思う。
ガイドの方も普段通り案内できなかったと話していた。それでも、ガイドの方の案内は私を引き付けた。また参加したいと思うには充分な満足度だった。
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このコースにまた来たいとは思わないが、大山には行ってみたいと思った。県内向け、県外向けと考えたときにこれは県内向けのツアーの内容。外向けに対する全
体的な説明がないのは致命的かと思われる。行っていたとしても不足している。１ポイントの説明に偏っている。県外者からはわからない。伯耆町だから花回廊を
入れているのかもしれませんがここまで大山を売りたいのならば大山を入れて欲しい。何を売りたいのかが見えない。全体のストーリー性がない。この内容で￥５，
０００は高すぎる。その５０００円という価格で見るため気づく点が多い。安い設定ならば気にならない。モニタリングの時間があるにもかかわらず、料金設定には不
満である。
このコースの趣旨などを聞いてからはアンケートの回答も変わりました。お話を聞く前に記入しました。スタッフさん関係者さんの思いを聞くとまた変わるものだと実
感しました。

杉原さん、佐々木さん、ご苦労様でした。大変すばらしいツアーでした。（田ｂ）

解脱寺とたたらの関係がわからなかった。ガイドさんのおもてなしに感動した。

どぶろく、そば打ちの現場体験もしくは工場見学を取り入れて欲しかった。

午前中は忙しかったが、午後はゆったりして落ち着いてみることができました。上代学校で分科会があったのでよかった。皆で意見交換できるのは良い。他県の人
との交流もできたのでよかった。

大会運営御苦労さまでした。さらに鳥取の良さをＰＲしましょう。

とっても勉強になりました。エコツーリズムと人文資源との関係性や、今回めぐるスポットのストーリー性などが気になり、楽しみにしていました。期待以上でとても楽
しかったです。エコツーリズムとは何か、これからゆっくり考えたいと思います。また、ＴＶの取材がたくさんいましたが、ところどころ邪魔だったなと思う所がありまし
た。

各ポイントごとでの時間が短かったと思う。もう少し長く、ゆっくり見たかったです。（特に花回廊）

非常に楽しかったです。各項目の満足度も高いですし、ツアーの連続性も、よっしーさんのガイドで達成できていたように感じます。エリアで分けたことが指摘されて
いましたが、エコツーリズムは地域振興のためでもあるので、広い範囲でやることも重要であると感じます。ありがとうございました。

ターゲットの設定があいまいだったのが気になった。どこの場所に関しても、もっとガイドの解説が欲しかった。改善次第では、本当にいいツアーになると考える。大
山・米子のことは、人がいいから好きになった。

お世話になりました。ありがとうございました。大変勉強になりました。また来ます。

あれだけのガイドをしていただいた佐々木さんが無償のボランティアガイドというのがとてももったいないというか、なにか有償の仕組みができればと思いました。

安売りしないでしっかりしたツアーを作ってほしいです。

たたらを中心とした地域おこしに対する強い意欲を感じた。今日、ご案内いただいたスタッフの皆様、さらに廻った拠点々々での応対について強い意欲を感じまし
た。言い古されたことですが、”継続とは力”だと思います。そのためにはたたら関係者だけでなく、地域の一人一人を取り込んだ取り組みが必要ではないでしょう
か（すでにこのことは取り組んであるかもしれませんが、そうであれば申し訳ありません）。今、活動中の皆様の後継者の養成はどうなっているか、伺いたかったで
す。
予算に限りのある？中での発掘、整備、”たたら”を売り物、活性化の中心に据えた取り組みをしている他地域との差別化とその一方で連携はできないものでしょう
か。そうした活動で、井の中の蛙にならずにもすみ、リピーターを呼び込む力になるのではないでしょうか。バスツアーの車内でのガイドさんの説明・案内を聞いてい
て、朝の乗車から夕方の降車まで眠気の来なかったのは、今回が初めてだったように思います。肩ばらず、押し付けず、それでいて詳しい技術的な説明もふんだ
んにあり、素晴らしいガイドでした。ありがとうございました。

ガイドの方々の熱意、わかり易い説明、丁寧で親切な対応で何より印象に残りました。説明だけではなく、体も使って考えること（ロープや竿を使って）でより強いイ
メージを持つことができるのだなあと思いました。もう少しゆったりと時間をかけ、もっと自然を感じながら楽しめるとさらにこの地域の魅力を感じられるのではないか
と思いました。また、費用等のこともあるかもしれませんが、エコツーリズムをさらに意識できるよう、環境にやさしいバスや乗り物をなども検討すると良いのではと思
いました。
準備、運営等大変なご苦労があったと思います。大変有意義な二日間でした。ありがとうございました。

お世話になりました。

たたらについてほとんどすべてわかったような気がしている。
とても参加して良かったです。ガイドの方の熱意が伝わりました。
体験も良かったです。

・見えないものを感じさせる工夫が印象的でした。
　　　精神世界、民話、アニメ、ロープで高殿、音楽
・同じようなネタが重複していたのでシンプルにしたほうがいいと感じました。　ネタ盛りだくさんすぎかと…たたらの楽校は、大宮か根雨かどちらかだけでよい。
・もっと地域住民を巻き込む工夫が必要。そうじゃないとエコツーは○○さんがやっているものと地域住民に認識されてしまう。地域に根ざした活動に発展しない気
がする。エコツーはみんなでやるもの、という雰囲気作りが必要では…エコツーの考え方をいかにして地域全体に伝えて行くかが重要では…
・今回は特別ツアーとのこと。こういったツアーがいつでもだれでも参加できるようにする必要があると思います。

本当に満足させてもらいました。ありがとうございました。
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エコツーリズムというイベントについてまず勉強します。

Iコースは三徳山だったので、すごく楽しみにしていました。
でも残念ながら、雨で登山禁止になったので、代わりに三徳山の関係者に歴史とか、三徳山の色々な説明を聞けて良かったです。
次の三朝と倉吉はそんなに期待していなかったのですが、実際行ってみたら、昔ながらの珍しくて古い感じの倉吉がすごく気に入りました。
米子から三徳山は結構距離があるので、その間にガイドさんのいろいろな話を聞けてよかったです。
お昼は鍋だったので、冬にはぴったりだと思いましたが、夏はちょっと合わないと思いました。
三徳山と倉吉のセットのツアーはこれからどんどん売れると思います。楽しかったです。

とても楽しかったです。エコツーリズムと水木しげるロード、そして水鳥公園、ソーラーパネル等がどう関連していくのか期待していました。けれど必ずしもまとまらなく
ても、単体でも十分楽しめ、さらにいろんな分野を知ることができおもしろかったです。
けれどせっかく水木しげるロードを取り入れるのなら、もっともっと活用しても良かったと思います。時間がなくあまり廻れず次に行かなければいけなかったので点、
むしろ水木しげるさんの原風景というキーワードに絞り込んで、水木さんのゆかりの地を巡ったり、町巡りをする形にしたほうが、「こんな景色からあの作品が生まれ
たのか」「こんな景色を守っていきたい！」と思えるのではと思いました。どれも資源は良かったので、思い切って分けたほうが良かったのではと思いました。
しかし、一番強く感じたのは、ツアーを組む大変さです！ピッタリいい所もなければ、入れなくちゃいけないプログラムもある…。とても大変なことだと思いました。しか
しとても楽しめました。おもしろかったです。

地元なので知っていたつもりになっていたが、ガイドさんの説明付きだと、今まで知らないことを教えていただいて大変勉強になった。

今回のエコツーリズム国際大会２０１３ｉｎ鳥取に参加することができてとても良かったと思い、たくさんの人々と交流ができました。しかも料理も大変おいしかったで
す。本当に大満足でした。来年もできれば参加するつもりです。最後に、バスのガイドについて、今回同行のガイドは非常にわかり易く説明していただき、本当にあ
りがとうございます。

エコツーリズム国際大会ということで、鳥取砂丘とオプションでの出雲大社のコースがあり、岩手県からは遠く思われましたが観光を兼ねて参加しました。（砂丘・出
雲大社は行って良かったです）。エコツーリズム参加により自然を残しその中で生活していく大切さを考えさせられました。宿泊施設では、温泉地にも個室可能があ
ればよかったです。参加に当たり皆様には大変お世話になりました。ありがとうございました。

私は、初めて山陰ジオパークを見ました。これまで室戸のジオパークや西予市ジオパークを見ましたが、山陰ジオパークとどの点が違うのか考えました。Ｈコースを
通して、ガイドの良さが違うのではないかと思いました。地質を第三者にわかり易く説明しており、理解出来ました。
Ｈコースのルートですが、ジオ資源が鳥取砂丘のみでしたので、他にも取り上げてみてもいいかと思います。
来年、世界ジオパークの再審査ですので、関係者の皆様、頑張ってください。

最初は、場違いの所に参加したのではと戸惑いましたが、その土地の歴史、成り立ち、文化に触れ、観光とは違いとても良い学びの機会となりました。　ガイドさん
も高知県出身の方だと聞いてびっくり。冴えわたる知識と話術に大変刺激を受け、より深く興味がもてそうです。参加できたことをうれしく思っています。　ありがとう
ございました。
駆け足ツアーだったのが残念という参加者の皆さんの声でした。

エコツアーは、ガイドが目の届く人数で行うものだと思うので、６名程度の定員が妥当かと思います。また、今回の内容はマスツアーでもできる内容だったので、
もっとエコツアーでしかできないような地元の方との関わりやストーリー作りをするべきだと思いました。そうすることで、エコツアーの目的の一つの地域振興（地元に
お金が落ちる）につながると思います。

・ジオパークセンターでのジオガイドの説明を聞いてから本物の鳥取砂丘を散策したので、参加者は一般観光客より鳥取砂丘を味わったのではないか。
・鳥取県東部地区までの移動に時間を要したため、エコツアーとしては忙しい旅となった。

バスでの移動距離が長く疲れた。
出発地を県の中央付近にしたほうが良いのではないか。
ナチュラルガーデンでの滞在時間が短く、ゆっくり見学できなかった。
Ｈコースは、ガイドというよりは講師で、内容が濃く楽しめた。ただし、予備知識を持たずに参加したら、難解ではなかったか。
見残したところが多く、また、興味深い地域なので再訪したい。

午前中の期待より下回る回答は、時間が足りないため、内容的には良いと思う。午後については、ソーラーパークはこれからの展開次第でいろいろな可能性が考
えられる。ソーラークッカーの体験など水鳥公園は良い施設であるので望遠鏡の数が３０台。そのうち地元の子供家族も利用しているので、大勢で来るのは無理が
ある。学習体験プログラムとしての利用で１０～１５名程度が良い。

雨模様で残念でしたが、大変良かったです。

自然、文化、産業すべてを体験できるツアーになればもっと面白いものになるのではないか？神話の話というのも、エコツアーの素材としてどんどん取り入れたほう
が良いなあと思いました。

参加者の皆さんは、一般の観光客とは全く違う方々だと改めて痛感しました。
目的意識が高く、学習意欲もとても高い方々です。
私の余計な配慮から、雨の場合に備えて三徳山三佛寺のあと三朝温泉街散策を入れてしまったことで、時間的にとても窮屈なツアーとなってしまい、みなさんには
大変申し訳なく思います。

また、後で気づいたことですが、三徳山と三朝温泉はストーリー的にも繋がります。
当日は三佛寺米田次長さんや三朝温泉のガイドの方にも、そういった視点でも話をしてもらうようインプットしておくべきでした。そうすれば三徳山の後の三朝温泉
街散策がもっと活きてくると思います。

参加者はツアーにストーリーを求めていらっしゃいます。今回のこのツアーは個々の目的地では良かったと思うのですが、全体で一つ筋の通ったテーマなりストー
リーを仕立てることが必要と思いました。また、時間をかけてゆっくりと学ぶコースもあっていいと思いました。
（例）
　１日目　AM　三佛寺散策
　　　　　　PM　投入堂登山　（宿泊）三朝温泉
　２日目　朝食　三徳山宿坊での精進料理
　　　　　　AM　白壁土蔵群散策

アンケートの中で中立的な選択肢は排除すべき→傾向がつかめない
・エクスカーションにストーリー性がない　分科会の時間を多く議論したかった。　そうしないと、より良くならない。
印象として、場所ありきで、テーマを決めてない感が否めない。　今後に期待する。

運営や企画をする側の責任の重さと難しさを痛感しました。また、参加者もある程度の事前学習と自覚が必要であると思いました。全般的には期待以上であり、運
営側の関係者に対し、大いに期待します。本当にありがとうございました。大変勉強になりました。

今後の参考になりました。自然と共存しているところがとても日本の山登りがいい所だな！と思いました。

日程を詰めすぎて余裕がなかった。
また、午前中の都市緑化フェアは今回のツアーの趣旨にあっていないように感じた。せっかく東部に行った＆ジオパークの魅力を伝えるには、岩美の海岸沿いに行
くほうが良かったと思う。
（都市緑化フェアの入場数確保のためのセッティングだったように思えてなりません。一般参加の方にも失礼だと思ってしまいました。


